

“Desde Magallanes a Medellín”

Luis Navarro representa a Chile en el Voluntariado Juvenil de la Alianza del Pacífico

- El relato del joven voluntario y la historia de resiliencia del barrio de Moravia.

Luis Navarro Almonacid es originario de Punta Arenas. Es uno de los cinco jóvenes chilenos seleccionados para representar a Chile en el Programa de Voluntariado Juvenil de la Alianza del Pacífico en Medellín. El joven es trabajador en la Fundación Misión Sur, en donde promueve la inclusión y el desarrollo de la niñez.

A través de un correo electrónico se enteró que había sido aceptado en el Voluntariado Juvenil de la Alianza del Pacífico, una noticia que lo encontró en medio de un viaje de estudios. “Un amigo me envió un mensaje felicitándome, y yo no sabía de qué me hablaba. Revisé el correo y ahí estaba: había quedado primero en el ranking nacional, una alegría que me dio la seguridad de que mi trabajo era reconocido”, relató.

Fue un viaje de 15 días que comenzó en Medellín. Su estancia en la ciudad colombiana lo marcó profundamente, ya que le permitió reflexionar sobre temas cruciales como la pobreza, el narcotráfico y la resiliencia de las comunidades.

Desde el momento en que llegaron, los carteles en el aeropuerto advertían sobre la prostitución infantil, que es ilegal, y las señales en baños y hoteles indicaban números de ayuda para víctimas de trata y abuso. “Es impactante ver cómo estas advertencias están en todos lados”, cuenta.

En el barrio de Moravia, construido sobre un antiguo basurero, conoció a una comunidad que ha convertido su historia de exclusión en una lucha por la dignidad,



Gerardo López

“Fue inspirador ver cómo el barrio ha tejido un fuerte sentido de comunidad a través de espacios culturales”, comenta Luis Navarro.

El joven destacó el trabajo realizado en muralismo de Colombia.

¿QUÉ ES LA ALIANZA PACÍFICO?

Es una iniciativa de integración regional conformada por Chile, Colombia, México y Perú. Creada en 2011, esta alianza tiene como objetivo impulsar la integración económica, promover la libre circulación de bienes, servicios, capitales y personas, y aumentar la competitividad de sus países miembros en el mercado global. Esta busca fomentar la cooperación en áreas como educación, innovación, tecnología, medio ambiente y desarrollo sostenible.

En conjunto, la Alianza del Pacífico y entidades como Injuv trabajan para desarrollar políticas y oportunidades que beneficien a los jóvenes, fomentando su participación en el desarrollo social y económico de la región. Esto a través de programas de intercambio, eventos y otros proyectos que fortalezcan la cooperación y ofrezcan a los jóvenes experiencias internacionales y de aprendizaje que contribuyan a su crecimiento personal y profesional.

una historia de resiliencia. “Fue inspirador ver cómo el barrio ha tejido un fuerte sentido de comunidad a través de espacios cul-

turales, organizaciones sociales y un circuito de muralismo que narra su historia de superación”, explica Luis. Allí vio cómo los po-

bladores resisten a las fuerzas inmobiliarias que desean comprar sus terrenos a bajo costo para construir edificios que se ajusten a la estética urbanística de la ciudad. “La comunidad rechaza los intentos de despojo y defiende el derecho de permanecer en el lugar que construyeron desde la nada, resistiendo a la pobreza y las presiones externas”, enfatiza.

Esta experiencia en Colombia le permitió ver en carne propia la desigualdad y los desafíos que enfrentan otros países de Latinoamérica. “Uno a veces vive tan en su zona de confort, que no es capaz de ver ni visualizar lo que puede estar pasando en otros territorios en Latinoamérica”, reflexiona.

El programa incluyó una

formación previa en “barrismo social”, cultura de paz y el impacto del narcotráfico en las comunidades. Antes de viajar, Luis y sus compañeros participaron en encuentros virtuales de dos horas, que los prepararon para esta vivencia. “Esto nos dio herramientas para empatizar y entender mejor el entorno al que llegaríamos”, explica.

De regreso en Chile, Luis planea compartir su experiencia a través de una bitácora en donde reflejará las vivencias y enseñanzas obtenidas en su viaje. “Quiero mostrar esa ternura y resiliencia que vi en Colombia, la fuerza de las personas para transformar sus vidas y la importancia de seguir luchando por nuestros derechos y dignidad. Estas historias deben ser contadas para que otros también encuentren inspiración en ellas”, comenta.

“Estamos muy contentos de que por primera vez un joven de nuestra región nos haya representado y que pudo vivir la experiencia de viajar a Colombia para aportar y llevar la mirada desde esta austral ciudad”, expresó Carla Cifuentes Vladilo, directora del Instituto Nacional de la Juventud (Injuv).